

Comité Central

Artículo para el boletín del Congreso Judío Mundial

Hace poco más de cuatro años el Dr. Stephen S. Wise escribió a un pequeño grupo de judíos de la Ciudad de México para expresar su esperanza de que se estableciera ahí un corresponsal del Congreso Judío Mundial.

En ese momento había alrededor de doce mil judíos en la Ciudad de México. La comunidad no estaba desorganizada sino sobreorganizada. Varios de los aproximadamente veinte grupos religiosos, sociales, culturales, políticos y filantrópicos consideraban hablar en nombre de toda la comunidad. No había, sin embargo, un organismo central y, tras la debida deliberación, el Dr. Wise fue informado que este órgano sería indispensable antes de poder llevar a cabo la afiliación al Congreso.

Pasó un año durante el cual se hicieron varios intentos de crear una institución de ese tipo y finalmente surgió el Comité Central Israelita de México.

Dos grandes problemas enfrentaban los judíos mexicanos en ese momento y fue con el fin de hacer frente a estos problemas que se creó el Comité Central. Estaban llegando al país refugiados que huían de Hitler, muchos de ellos con visas o pasaportes caducados, o permisos de turista, y muchos no tenían ningún medio para sobrevivir. Cada barco fue recibido por los delegados del Comité, se hicieron arreglos para su desembarque y legalizar su estancia en México y para que pudieran realizar trabajos remunerados; a otros se les dio asistencia financiera para salir de apuros y, en muchos casos, se concedieron préstamos que les permitieran hacer un nuevo comienzo en sus oficios o profesiones.

El otro gran problema con el que se enfrentó el Comité Central fue el antisemitismo que estaba surgiendo, inspirado, como en todas partes, por los nazis. En ambos casos, el Comité Central Israelita llevó a cabo su trabajo con un éxito considerable. Se ha ganado con ello un bien merecido prestigio entre la comunidad judía, no sólo en la Ciudad de México, sino en toda la República, ya que es su principal organización y es reconocido por el Gobierno de México como el portavoz oficial y representativo de toda la comunidad judía.

El Comité Central Israelita de México es una organización democrática y todos los judíos, cualquiera que sea su posición política o pensamiento religioso o nacionalidad u origen, son libres de unirse a él. El Comité de Administración del Comité Central se compone de 22 miembros, no designados por las organizaciones, pero libremente elegidos de diferentes grupos, en asamblea abierta.

A cada grupo se le permite un número fijo de miembros del Comité de Administración, o del Consejo, en proporción a su número. Por lo tanto hay una mayor proporción de habla ídish, y en menor número son los de habla española o sefaradíes, sirios, de habla alemana, húngara y otros. El Comité Central Israelita de México es quizás el único donde todos estos elementos pueden reunirse para discusiones semanales de interés común y llegar a decisiones en armonía casi completa.

Fue a causa de su composición que no fue fácil para el Comité Central comprometerse por completo a formar parte del Congreso Judío Mundial. Tuvo que ser considerada la opinión de una pequeña minoría, que presentó argumentos tal vez populares en sus países de origen hace unos veinte años. Por lo tanto, cuando fueron nombrados los delegados para la primera Conferencia Judía Inter-Americana en Baltimore, se les instruyó escuchar, pero no hablar en nombre de la comunidad judía mexicana. Más tarde el Comité Central acordó afiliarse con el Congreso, pero había algo de sutileza acerca de si esta representación se consideraba completa.

El Dr. Nahum Goldman, en uno de sus brillantes discursos durante su reciente visita a la Ciudad de México, expuso el asunto más concisamente cuando dijo que, si bien las relaciones entre el Congreso y todas las comunidades judías de América Central y del Sur y de las organizaciones centrales habían sido de lo más cordiales, con México habían sido “difíciles”. Esta situación está terminada. Las dos comunidades sefaradíes en México, los judíos alemanes, y otros, apoyan en un cien por ciento al Congreso, y del grupo ashkenazí, mucho más grande, al menos el noventa por ciento estaban a favor de la afiliación del Comité Central. Por ello no es de extrañar que durante la visita del Dr. Wise y del Dr. Goldman a México, el Consejo de Administración del Comité Central, percibiendo los deseos de la comunidad, votó casi por unanimidad la afiliación completa con el Congreso, aceptando expresamente todos los privilegios y responsabilidades que implica, que su voz sea escuchada cuando se plantean cuestiones de interés común para los judíos del mundo, las responsabilidades financieras y de otro tipo.

Como muestra de esta actitud, durante un almuerzo de despedida ofrecido a unos sesenta miembros destacados de la comunidad judía de México, por el Dr. Wise y el Dr. Goldman, y aunque no se había anunciado una campaña de recolección de fondos, en el acto se suscribió una suma muy considerable para el Congreso.

El Comité Central de México ha designado a siete de sus miembros para que actúen como delegados mexicanos en los Comités Ejecutivo y Administrativo del Congreso Judío Mundial y en el Consejo Judío Interamericano. Estos siete miembros constituirán un Sub Comité del Comité Central Israelita de México y un nexo de unión con el Congreso. Se mantendrán en contacto con la Oficina de Congresos de la Ciudad de México para México y América Central.

Todos los obstáculos para futuras dudas y malentendidos han sido eliminados, ahora se espera que México sea la sede de la Segunda Conferencia Interamericana que tendrá lugar en un futuro próximo.

William Mayer

Convocatoria para fundar el Comité Central Israelita de México

R.S.MAZAL.
Madero 54.
MEXICO. D.F.

Enero 29 de 1938.

a Wm

Muy estimado amigo:-

Teniendo en cuenta la urgencia de formar un Comité Central que pueda representar debidamente - los intereses de la Comunidad Israelita de Mexico ante las Autoridades y opinión pública, le suplico muy atentamente sea servido de asistir a una junta prévia de organización que se verificará el Lunes, 31 del actual, a las 9 pm. en punto, en el local del CLUB SOCIAL UNION Y PROGRESO, Calle de Hamburgo No. 15.

Dada la trascendencia del asunto espero - confiadamente que no dejará Ud. de asistir a la citada junta.

Suyo afmo. atento y S. S.

R.S. Mazal

Lista de personas que aceptaron la invitación de H.

- | | |
|--------------------------|--------------------------------|
| 17 - Leon Alasraki, | Tepic 131 |
| Peppo Saltiel, | V.Carranza 93 |
| ✓ Ruben S.Mazal, | Madero 54, |
| - Elías Sevy, | V.Carranza 93. |
| 18 - José Santos, | Revilagigedo 94 |
| León Ojeda, | Insurgentes 588, |
| Abraham Tictin, | 5 de Feb.23-1 |
| Salomon Cohen, | V.Carranza 56 |
| 19 - Salo H.Male, | Tlaxcala 67 |
| Dr. A.King, | Donces 55 |
| W. Mayer | Veracruz de Leon 88 |
| ✓ William Mayer | Veracruz de Leon 88 |
| ✓ Miguel Palacci, | Amsterdam 254 |
| 20 - Leon Weinstein, | Moctezuma 207 |
| 21 - Emilio Snake, | Victoria 8 |
| Maurice Weil, | Monterrey 136 |
| ✓ Jacques Baruzillo, | V.Carranza 67 |
| Alberto Mirachi, | Juarez 4 |
| 22 - Elina Souracky, | Citlaltepetl 37 |
| 23 - León Soumsky | Ros 65 |
| 24 - Dr. H. Guesenberg, | Av. Mexico 31-5 |
| Sam Vishnuk, | J. Escobedo 78 |
| Dr. S. Fastlicht | Madero 40 |
| Dr. Edw. M. Morgenstern, | Gante 8 |
| Salomon Garabonon, | Londres 184 |
| 25 - Max Sheln, | Chimalapa 38 |
| M. Rosenberg | Der Weg |
| Harry Mazal. | |
| Dr. Sidney Ulfelder | |
| I. Slobotsky | |
| J. Belkind | |
| J. Boubessat | |
| Max Berliner | |
| 26 Dr. A. Fastlicht | |
| 27 Victor Mitroni | |
| 28 G. Pappo, | |

29 Mateo...

- 1 Sr. Jacobo Rostenberg, Calle Brasil 65, Ciudad: Presidente "Y.M.H.A."
- 2 Sr. Jacobo Katz, Av. 5 de Febrero, Ciudad: President "Nidche Israel"
- 3 Dr. T. Mintz, Calle Coregidora 20 Ciudad: President Organizacion Zionista
- 4 Sr. Sam Wischnack, Calle S.J. Escutia 78, Ciudad: Presidente "Banco Mercantil"
- 5 Sr. Gregorio Shapiro, Calle Comofort 48, Ciudad: President Camara de Comm. Isra
- 6 Sr. Belkin, Calle Sabino 143, Ciudad: Presidente "Cultur Liga"

7 Sr. Jaime Tafelov

Fabrica de Bolsas

16 de Sept. 72, Presidente de "Escuela Israelita"

8 Sr Jacobo Landau Bolivar 177 B

9 Leon Behar Emancipato 688

10 Abraham Tictin 5 de Feb 23-1

11 Sr Abraham Kuy Donato 55

12 (R S) Mayal madre 52

13 Harry Mayal 7 Carranga 73

14 (M) Mayal apto 7049

~~Dr. S. F. ...~~ madre 40

15 Jacques Benzvill 7 Carranga 67

16 Club local de P. de Barbano

~~...~~

Actividades de Willie en el Comité Central Israelita de México

Es un orgullo y una satisfacción publicar extractos de actas del Comité Central Israelita de México de fines de los años 30 y principio de los años 40 del siglo XX en las que se menciona alguna participación activa de William Mayer. Así se podrá conocer no sólo la labor de Willie, sino los trabajos de otros muchos personajes de la época, pudiéndose adicionalmente aquilatar la importancia del Comité Central. Fue una época decisiva para la comunidad judía de México, pues requirió ayudar a inmigrantes, combatir la propaganda antisemita, coordinar y organizar las diversas comunidades, participar en foros internacionales y muchas actividades más. Sirvan estas líneas como un reconocimiento y homenaje a las personas cuyos nombres van apareciendo en estas actas, que trabajaron intensamente para el bien de nuestra entonces incipiente comunidad.

Willie asistió puntualmente a las juntas que se celebraban todos los martes en la noche, faltando únicamente cuando las labores que le fueron encomendadas lo llevaban fuera de la ciudad. Le dedicó tanto tiempo a las funciones que le encargaba el Comité Central que descuidó su negocio y cayó en una penuria que hizo necesario que, por una parte, sus dos hijos mayores tuvieran que trabajar a temprana edad y su esposa ayudara con la venta de pasteles y mermeladas y, por otra, que llegó el momento en que B'nai B'rith y el Comité Central acordaran darle una ayuda económica temporal.

Willie fue un elemento importante para el Comité Central, no sólo por su gran dedicación al llevar a cabo las misiones que se le encomendaban, sino porque había vivido más tiempo en México que la vasta mayoría de los miembros del Comité, por lo cual conocía muy bien el ambiente; era fluido en el castellano; en esa época pocos judíos en México hablaban inglés y para Willie era el idioma materno; conocía el campo mexicano y tenía experiencia en tratar con campesinos; y tal vez lo más importante: estaba muy bien relacionado, tenía el talento de relacionarse con la gente, conocerla y reconocerla, por lo que también era muy conocido y gozaba de buena fama.

En las primeras juntas del Comité Central se dedicó mucho tiempo a discutir en qué idioma se debería sesionar. Hubo quienes demandaban que fuera en “un idioma judío”, para ellos el ídish, no tomando en cuenta otros “idiomas judíos” como son el ladino y el hebreo, que en ese tiempo eran poco comunes. Por cierto, Willie no era el único que no sabía hablar en alguno de esos tres idiomas. Finalmente se aceptó que fuera en español, idioma extraño para la mayoría de los miembros del Comité Central.

– o O o –

30 de diciembre de 1938

Informe del Sr. Mayer a nombre de B'nai B'rith, sobre sus relaciones con el Congreso Judío Mundial y con su oficina de la organización en los Estados Unidos, manifestando que su representante es el Sr. Boruj Zuckerman.

7 de febrero de 1939

El Sr. Cohen manifestó que a su regreso a Nueva York elaborará un plan de colonización que pasará a aprobación de instituciones de Estados Unidos. Este plan no tiene relación con el del Sr. Sourasky, por lo que se aprueba el plan del Sr. Cohen. En ese plan no se puede indicar que sea en Baja California o en la frontera. La colonización debe hacerse según el criterio del Gobierno Mexicano. Se decide mandar una circular a las organizaciones de los Estados Unidos. Esto lo harán León Béhar y William Mayer.

20 de junio de 1939

William Mayer es electo a la Comisión Antidifamación con otros miembros del Comité Central. (Por cierto, Willie ya llevaba algunos años en esa comisión en el B'nai B'rith).

2 de julio de 1939

El Sr. Béhar informa sobre la próxima publicación de un libro que el Congreso Judío Mundial sacará, dando cuenta de las actividades antijudías nazis en todos los países. Dicho Congreso tiene oficinas en París, Nueva York y Ginebra, y celebra sesiones una vez cada año, informa el Sr. Mayer.

8 de agosto de 1939

Lectura del informe del Comité Pro-Refugiados y oficio de la Secretaría de Gobernación enviado a la señora Solymony con referencia a la colonización en San Gregorio, Coahuila. Se discute el apoyo a los refugiados que se encuentran en la calle de Corregidora con 35 pesos para sus tarjetones. Discusión entre Lisker, Berebichez, Corona y Goldberg. Esos refugiados pedían ayuda para irse a San Gregorio también. Todos opinaron que las condiciones impuestas por el Departamento de Migración eran inaceptables para el Comité, sobre todo la fianza de cinco mil pesos. Shimanovich opinó que no había fondos para la colonización ni para las tarjetas. El señor Goldberg opinó que aceptar la colonización en San Gregorio era como aceptar la sentencia de muerte para los refugiados. Entran al debate Kaiser, Span, Dr. Frenck, William Mayer, Shimanovich, Lisker y Corona, diciendo que el proyecto estaba condenado al fracaso. Se acordó sólo pagar los 35 pesos de los tarjetones a los carentes de fondos.

29 de agosto de 1939

Un agrónomo debería ir a estudiar la situación de San Gregorio, Coahuila, para la colonización de refugiados. Se acuerda: 1. Que salga de inmediato. 2. Que lo acompañe el señor William Mayer en representación del Comité Central. Si éste no puede, que lo sustituya el Sr. Gopas.

12 de septiembre de 1939

Informe del Comité ProRefugiados que presentan el Sr. William Mayer y el agrónomo Prof. Monroy acerca de San Gregorio, Coahuila. En él se dice que no es conveniente la colonización de los refugiados allí y que además la Sra. Salymosy explota a las personas y éstos a la colonia israelita. Se da como ejemplo el caso del refugiado Frei que pidió ayuda al Sr. Neuhaus diciendo que no había recibido nada del Comité Central y que esto era falso. Se acordó recha-

zar el proyecto de colonización de San Gregorio. El Sr. Shapiro propone que cada refugiado explique al gobierno la razón del fracaso de San Gregorio y pida su legalización por la situación europea. Corona propone que desaparezca el Comité Pro-Refugiados.

26 de septiembre de 1939

Cartas del HIAS y del Joint de Nueva York con referencia a los israelitas de Polonia; se acuerda publicar una síntesis de la carta del Joint. Se decide que el Comité Central debe organizar una campaña permanente en la que todas las sociedades israelitas envíen representantes, se hace pasar al Comité Provisional ProCampaña de Polonia y se presentan los Sres. Zajdman, Rafaelín, Moisés Rosenberg, Jwat, Krajmalnic, Béhar, Shapiro y Corona, explican el punto de vista del Comité Central para que se unan; hay un debate entre Rafaelín, Zajdman, Rosenberg, Mitrani, Corona, Lisker, Kalach, Nevedovich, Mayer y Béhar. El Comité Central defiende su postura de centralizadora y Rafaelín dice que la comisión se creó por iniciativa de Nidje Israel. Pide que se convoque a una plenaria. Se acuerda que Lisker, Corona, Shimanovich, Shapiro y Nevedovich representen al Comité Central y se entrevisten con el Comité Provisional a fin de elaborar juntos los planes de campaña. Se aprueba una reunión para el 2 de octubre con las dos comisiones.

3 de octubre de 1939

El Sr. Gaisinsky de Guadalajara opina que no es el Comité Central el que debe tomar la responsabilidad del proyecto. El Sr. Béhar contesta que es el Joint el responsable de traer a esas familias a colonizar y que se cuenta ya con la autorización de la inmigración de los colonos y que no se pide cooperación económica. Agrega que el Sr. Bernard Kahn durante su estancia en México celebró un convenio con las autoridades para establecer la colonia experimental sin avisar al Comité Central, de modo que se enfrentan a un hecho consumado. El Dr. Rosen afirma que en realidad ya cuentan con la autorización del gobierno para traer hasta 500 familias y que los permisos definitivos serían otorgados en cuanto la comisión técnica que él dirige acepte el proyecto. Se disculpó de no haber informado esto antes al Comité Central para no afectarlo. El Joint está detrás de esto en todo sentido y hasta que no sea una realidad no se pasará como responsabilidad del Comité Central. Lisker pide precaución y asegurar que no hay inconvenientes. Béhar y Mayer dan una explicación de lo sucedido en Coscapa y en San Gregorio. Se aclara la relación de Sourasky con el Joint.

(Nota: Al mencionar el Joint se refiere al Joint Distribution Committee, organización filantrópica fundada en 1914, que existe en varios países y que proporciona ayuda económica a judíos necesitados).

24 de octubre de 1939

Una comisión de la Logia B'nai B'rith compuesta por el Dr. S. Fastlicht, Papo, León Weinstock, y Santos pide al Comité Central que ayuden al Sr. William Mayer que se encuentra en mala situación económica, y que por su cultura y capacidad podría ser muy útil a la labor de antidifamación. Dicen que B'nai B'rith también ayudará. Se decide dar un cargo al Sr. William Mayer en la Comisión de Antidifamación con un sueldo de 200 pesos mensuales por el término de tres meses. Caso del refugiado Rausenberg, solicita se le aumente el préstamo. El Sr.

Mayer informa que visitó su rancho y encontró un buen trabajo, así que se acuerda aumentar el préstamo a 500 pesos.

26 de noviembre de 1940

Carta del Joint sobre relaciones en Lituania, la cual se pasa al Comité Pro-Refugiados y se mencionan los últimos subsidios y se encarga a Mayer contestar y pedir al Joint mayor cooperación financiera.

10 de diciembre de 1940

Se encarga al Sr. Mayer escriba al Joint que no es posible darles un presupuesto de ayuda a refugiados, sino que deberá enviar una cantidad de cinco mil dólares para una cuenta especial. Mayer informa que el matrimonio Knofmacher ya se encuentra en camino a México y que serán recibidos por el propio Mayer. Mayer informa sobre una carta de Stephen Wise sobre la tragedia de los refugiados en Haifa y que las protestas contra Inglaterra no deberían publicarse. Wise dice que se debe ayudar a Inglaterra y se decide publicar su declaración en ambos periódicos en ídish.

2 de enero de 1941

Emil Ludwig se presentó acompañado por los Sres. Mayer y Glico; se le pide que dé una conferencia, a lo que se niega, aunque promete colaborar con los Comités de Antidifamación y de Inmigración.

16 de enero de 1940

Se comisiona al Sr. Mayer para estar presente en la Asamblea de la colonia sefaradí.

30 de enero de 1940

El Sr. Mayer informa haber estado en la reunión de la colonia sefaradí. Béhar comenta que Mitrani presentó un magnífico informe de labores, que se pospusieron las elecciones y que los nuevos delegados al Comité Central serán elegidos por la nueva directiva.

6 de febrero de 1940

Informa el Sr. Corona acerca de su gira por el Norte del país. En San Luis Potosí había malos entendidos de la labor del Comité Central, los cuales se aclararon. Se formó ahí un comité con los Sres. León Soa, Lázaro Shapiro, Jaime y Moisés Medres, los que se ocuparán de representarlo. En Saltillo, problema difícil por los refugiados de San Gregorio y la propaganda hecha en contra del Comité Central. Salomón Lenchner lo acompañó con el Ing. Arons del Joint para conocer la situación de los refugiados. Se regresó a Saltillo y se dieron 500 pesos para ayuda a los refugiados. De ello se encargó al Sr. Lenchner. Se cubrieron los adeudos y se lograron dos socios más. Al referirse a San Gregorio dijo que los informes anteriores de William Mayer eran exactos y que no hay posibilidades de colonización por ser tierra pedregosa y sin agua y hacer pozos es incosteable. Sólo hay 38 hectáreas buenas para los colonos y la Sra. Salymosy los engañó y además la poca agua se les quiere quitar y se deben pagar los impuestos ya que el terreno está valuado en dos pesos por hectárea y ella se los vendió a diez.

Los Sres. Mayer y Corona se refieren a la Hacienda de Coscapa comentando que empieza a ser colonizada por refugiados españoles y se pide al Sr. Corona indague con el Sr. Landau la situación.

5 de marzo de 1940

Elecciones en la colonia ashkenazí. Se acuerda que para enviar a los delegados al Comité Central: 1° Que sólo socios tendrán derecho a voto; 2° Que el 26 de marzo se convoque a una asamblea general para presentar informe de labores y caja y se elaboren planillas de candidatos a las elecciones; 3° Después de ella se fije un término de 15 días para llevar a cabo la votación; 4° Que las planillas se manden por correo a los socios con sobre timbrado para que devuelvan el voto; 5° Que los que no deseen hacerlo por correo lo hagan en las urnas electorales que estarán tres días en el Comité Central; 6° Que quien lo desee puede votar en la asamblea. Se acuerda que la secretaria prepare el informe y que el Sr. Mayer dé un informe de la Comisión de Antidifamación. Se forma planilla número 1 con: Corona, Wolfowitz, Shimanovich y Klachky. Se les pide que traigan un proyecto.

12 de marzo de 1940

El Dr. Frenck informa que la asamblea de la colonia israelita alemana será el 27 de marzo. Queda comisionado el Sr. William Mayer para representar al Comité Central y que se avise de ello a la Menorá.

19 de marzo de 1940

Béhar da un informe de Antidifamación, luego agregan Mayer y Shimanovich informes en relación con la propaganda antisemita y la de un alemán agitador. Se acuerda que en la asamblea se exponga la labor de Antidifamación y se pongan los carteles, anuncios, folletos, etcétera, editados por la Comisión para conocimiento de los socios. Mayer queda comisionado a entregar a la secretaria ese archivo y presentar un informe escrito para que se pueda traducir al ídish y que Berebichez lo lea en la asamblea.

3 de abril de 1940

El Ing. Arons del Agro-Joint quiere enviar una película y se encarga a Mayer contestar el cuestionario del Joint Foundation de París en relación con la caja de préstamos para refugiados que se quiere establecer en México.

9 de abril de 1940

Mayer informa que los derechos de importación de películas son de 18 pesos por kilo. Se decide pedir al Ing. Arons que el Joint envíe la película y el Comité Central pagará los derechos. Carta del California Citrus Company y quedó comisionado el Sr. Mayer para investigar sobre esto.

16 de abril de 1940

Menorá informa que las elecciones han sido anuladas y se convoca a nuevas elecciones. Corona dice que el Sr. Arnold Deutsch es uno de los opositores de Menorá y que tiene pasa-

porte de católico. Se decide mandar carta a la colonia alemana diciendo que: 1° Sólo los contribuyentes pueden votar; 2° Que el representante debe tener por lo menos 3 años de residencia en el país. Los representantes a su junta serán William Mayer y Berebichez.

30 de abril de 1940

Mayer informa que la película del Joint está ya en camino a México y que en Nueva York se ha organizado un "Comité Mexicano" el cual designó diez mil dólares para la colonización de los refugiados que ahora están en San Gregorio y otros más para buscar un lugar apropiado, y que vendrá el Ing. Arons. Está listo el memorándum del caso Tabasco, ya que el gobernador preguntó si ya hay respuesta del Joint.

7 de mayo de 1940

Brunell relata las dificultades de los israelitas de Monterrey para obtener visas americanas, se le pide que informe de cada caso concreto y se encarga a Mayer que escriba al American Jewish Committe para que intervenga.

28 de mayo de 1940

El Presidente Wolfowitz designa a la Comisión de Antidifamación, la cual se forma con él, Béhar, Shimanovich, Wallerstein, Mayer y Halabe.

13 de junio de 1940

Mayer propone se publique un boletín mensual de información de la colonia israelita. El Secretario Ejecutivo debe presentar un presupuesto.

18 de junio de 1940

Carta de Kessler donde renuncia como subdelegado del Comité Central en Monterrey y se acepta. El Sr. Nathén en Monterrey se ocupará de la cobranza y lo verá con Mayer.

Acuerdos de la Comisión ProRefugiados: 1° Rebajar 25 de todas las ayudas individuales (propuesta de Richard Warschawer). 2° Que se incluya a la Sra. Kominik en la lista de ayuda, porque su esposo está muy grave y se le darán 60 pesos mensuales hasta que obtenga el derecho de trabajo. 3° Investigar cada caso aislado que pida ayuda. 4° Comenzar a cobrar con energía las deudas que tienen algunos refugiados. Michel y Kessel pidieron ayuda para traer a sus familias. Informan además Mayer, Béhar, Shimanovich, Wallerstein y Wolfowitz.

Wallerstein informa que saldrá a Nueva York y se le comisiona para tratar un asunto de Antidifamación con el Dr. Stephen Wise. Mayer queda encargado de escribir acerca de su llegada.

25 de junio de 1940

Mayer informa que este día es de luto nacional en Francia por causa del armisticio y propone que el Comité Central dirija una carta de condolencias a la embajada francesa. Queda pendiente hasta conocer la actitud de dicha embajada.

Mayer informa que llegó una carta del Ing. Arons sobre San Gregorio y que aún es probable que venga a México. Carta del Dr. Wise dirigida al embajador Daniels recomendando la se-

riedad del Comité Central. Mayer queda comisionado para preguntar al Consulado Americano cómo deben ser redactadas las cartas de recomendación. Se decide que se avisará al Consulado cuando regresen a México las personas recomendadas.

9 de septiembre de 1940

Béhar informa que han sido vendidas varias partes de la maquinaria de Coscapa. Se comisiona a Mitrani y a Mayer para hacer un inventario de esa maquinaria para que conste en archivo.

1 de octubre de 1940

Se formó un Comité de Damas ProCampaña Británica, con un Comité Ejecutivo en el que figuran diversas colonias. En él, la Sra. Weinstock se ha encargado de la colecta en la colonia húngara. Se pide que la Comisión ashkenazí vea la forma de hacer la campaña en el interior del país. Se acuerda invitar al Sr. Mayer a formar parte de la Comisión como representante de los israelitas angloamericanos en México.

28 de enero de 1941

Informa Béhar haber participado con Mitrani y Wallerstein en una reunión con Monte Sinaí donde se aprobó iniciar la Campaña Británica. Dice que la colonia sefaradí va muy bien y sugiere se forme un Comité de Damas en la colonia ashkenazí para el mismo fin. Para ello se comisiona a los Sres. Béhar, Mitrani, Shimanovich, Mayer, Warshawer, Cherem y Daly para ponerse en contacto con las damas.

4 de febrero de 1941

El Sr. Mayer informa de la próxima visita de la Sra. Knopfmacher a México debiendo pasar por Centroamérica representando al Congreso Judío Mundial. Mayer queda encargado de escribir a Panamá y a Guatemala pidiendo la atiendan.

18 de febrero de 1941

Carta del Congreso Judío Mundial Sucursal Argentina sobre la llegada a México de la Sra. Knopfmacher. Se acuerda: 1° Que una Comisión compuesta por Wolfowitz, Mitrani, Mayer y Klachky espere a la visitante. 2° Pedir al Sub Comité de Damas que nombre también una comisión receptora.

22 de febrero de 1941

El Sr. Mayer presenta un cable de la Sra. Knopfmacher avisando que llegará el viernes a México. Se dará aviso a las comisiones receptoras.

4 de marzo de 1941

Informa el Sr. Mayer que los esposos Knopfmacher están ya en México, que fueron recibidos en el campo de aviación y que desean tener contacto con el Comité Central. Wolfowitz agrega que son personas de alto relieve que desean trabajar en México en favor del Congreso Judío Mundial y preparar la convención que se llevará a cabo en Montevideo.

Informa el Sr. Wolfowitz sobre las perspectivas desalentadoras que hay en México para los israelitas alemanes porque perderán dentro de poco tiempo sus representaciones comerciales de los Estados Unidos al igual que los alemanes no judíos. Se recomienda de nuevo a los representantes alemanes en el Comité Central que renueven el registro de sus paisanos para lo que se ofrezca en el futuro. Mayer queda encargado de escribir sobre esto a Stephen Wise a Nueva York. Se informa que los israelitas damasqueños han terminado su colecta y desean entregar el dinero al Consulado Británico. Queda encargado el Sr. Mayer de arreglar con el Cónsul una cita para la entrega.

26 de marzo de 1941

Mayer seguirá representando a los israelitas angloamericanos.

8 de abril de 1941

Personas con derecho a voto: León Béhar, Arturo Wolfowitz, Víctor Mitrani, Lisker, F., Wallerstein, Shimanovich, Warshawer, Hochschild, Mayer, Berebichez, Wishñiak y Pappo.

15 de abril de 1941

El Congreso Judío Mundial solicita se nombre a dos representantes permanentes y 2 suplentes ante el Comité Administrativo, así como a tres representantes ante el Consejo de dicha institución. Se elige a los Sres. León Béhar y Arturo Wolfowitz como propietarios y a los Sres. William Mayer y Berebichez como suplentes. Los Sres. Mitrani, Lisker y Sam Wishñiak quedan designados como miembros del Consejo del Congreso Judío Mundial.

15 de abril de 1941

Se elige a la Comisión de Antidifamación quedando conformada por León Béhar en su calidad de Presidente, A. Wolfowitz, G. Shimanovich, W. Mayer, A. Wallerstein, Sam Wishñiak y T. Maisel.

22 de abril de 1941

El Sr. Pappo presenta un informe del costo del viaje de cada delegado a Montevideo resultando que en avión deben gastarse cerca de 1200 dólares por cada uno. Se discute y se plantea que el dinero resulta más urgente para problemas locales y por otro lado se dice que se debe hacer el sacrificio para enviar delegados a Montevideo, ya que se trata de unir a todos los delegados del continente y tomar acuerdos con respecto al Judaísmo mundial. El primer punto lo planteó Shimanovich apoyado por Maisel, Grinstein, Berebichez, Lisker y Béhar. El segundo punto lo sostienen los Sres. Durtzin, Mitrani y Mayer, y se sugiere mandar a través de los delegados de Estados Unidos el apoyo. Se decide escribir al Congreso Judío Mundial para pedir la lista.

27 de mayo de 1941

Grinstein informa de la reunión de la comisión ProRefugiados, donde se vio el caso de Bronsoller, quien desea depositar en el Comité Central documentos por el pasaje de sus tres familiares de Bélgica a México vía Portugal y que el Comité Central pida a la HICEM cubra el

importe de los pasajes comprometiéndose a devolver esto en un año. Se acepta esto con un fiador, Grinstein se encarga del caso. En el caso del Sr. Egon Neumann, la Comisión acordó darle 85 pesos por el presente mes y 175 durante junio como ayuda. Se aprueba esto. Mayer queda comisionado para buscarle trabajo. El Sr. Rubinstein queda nombrado como suplente de la Comisión.

10 de junio de 1941

Carta de la Acción Democrática Internacional invitando a una velada en honor de la Democracia Mexicana que se llevará a cabo el día 22. Se pide una cooperación para un número especial del periódico *Libertad*. Se enviará una comisión formada por Béhar, Mayer y Maisel y, acerca de la cooperación, se pasa a la Comisión de Antidifamación.

17 de junio de 1941

Solicitud del refugiado israelita alemán R. S. Hartman de una recomendación del Comité Central en virtud de que está próximo a emigrar a los Estados Unidos y teme ser molestado si ese país rompe relaciones con Alemania. Menorá lo apoya y el Sr. Mayer tiene buenos informes de él, por lo que se acuerda darle la recomendación, pero sólo a una sociedad determinada.

22 de julio de 1941

Se cita a junta extraordinaria por la visita de Nachum Goldman. Se comisiona a Wolfowitz y Mayer para que lo acompañen el primer día de su estancia en México.

5 de agosto de 1941

El Secretario Ejecutivo presenta una lista de comerciantes e industriales israelitas que se encuentran bajo sospecha de tener relaciones con las casas que están en las "listas negras" americanas. Explica que la lista le fue entregada por un comerciante cuyo nombre no puede revelar y que en la lista hay unos que sí tienen relaciones y otros que no. Se acuerda convocar a los comerciantes para convencerlos de que no deben tener relaciones con el enemigo. Mayer dice que gracias a la Comisión de Antidifamación no existen nombres de israelitas mexicanos en la primera lista negra publicada por los Estados Unidos. Se pide hacer una labor educativa entre los comerciantes y se nombra a Grinstein, Lisker, Maizel y Mayer para convocar a reuniones.

12 de agosto de 1941

Béhar informa que según Goldman se pueden enviar más de tres delegados de México a la Convención de Washington. Se vota porque el Comité Central pague los gastos y se presentan candidatos: León Béhar, Berebichez, Lisker, Mayer, Wishniak y Wolfowitz. Por votación secreta quedan Béhar, Wolfowitz y Berebichez. Se acuerda aceptar otros candidatos que quieren pagar su boleto siempre y cuando se consulte.

19 de agosto de 1941

La comisión para asistir a la Convención de Washington estará formada por los señores Béhar, Berebichez, Lisker, Mayer, Wishniak y Wolfowitz, de los cuales cinco deberán pagar

su boleto y sólo uno irá por cuenta del Comité Central. La Fraternidad envió carta que desea mandar al Sr. León Alazraki como delegado a Washington.

(Nota: Los gastos de viaje de William Mayer fueron cubiertos por el Congreso Judío Mundial, por la importancia de su labor, por recomendación del Rabino Stephen Wise).

9 de septiembre de 1941

Carta de la Legión de la Victoria pidiendo al Comité Central cooperación y se pide a Mayer lo investigue.

25 de septiembre de 1941

Solicitud del Sr. Mayer para que el Comité Central garantice ante el Joint 2,225 dólares como mitad de los gastos de viaje para una familiar de Alemania y que devolverá ésta en cinco meses.

(Nota: Se trataba de Hedwig, hermana de su suegra, Betty Nordwald, que iba a embarcarse en Narvik, pero el ejército alemán invadió Noruega y su barco ya no pudo zarpar, así que fatalmente tuvo que regresar a Alemania).

28 de octubre de 1941

Solicitud del Sr. Dresel para salvar a sus padres de Berlín; se acuerda darle un préstamo de cien dólares, que Mayer firme su letra y que abone diez dólares mensuales.

30 de diciembre de 1941

Se presenta el Sr. Altschuler para comentar que todos los nombres son efectivamente de socios de la Proveedora Metálica y que su aparición en las listas negras se debió a mala información, ya que dicha casa no ha tenido relaciones comerciales con países del Eje y dice ser inocente. Dice que ha pedido la revocación a Washington y que la investigación de la embajada americana les ha sido favorable. Pide se nombre una comisión investigadora del Comité Central para demostrar su inocencia. Se nombra a Fastlicht, Berebichez y a Mayer para ver en la embajada americana.

13 de enero de 1942

Maizel informa de su reunión con Isidro Fabela y del apoyo a la revista *Mundo Libre* y pide se apoye lo ofrecido; por ello se nombra un Comité formado por Mitrani, Béhar, Fastlicht, Wallerstein, Grunstein, Mayer, Pappo, Drucker, Hochschild y Dultzin. Béhar dice que Fabela pidió un artículo de la Comunidad Israelita y se comisiona a Mitrani para hacerlo.

El Sr. Mayer informa sobre la Proveedora Metálica y se acepta su inocencia, pero no se hará ninguna declaratoria hasta recibir informes de Washington.

27 de enero de 1942

Se designa a Berebichez, Mayer, Mitrani y Wallerstein como delegados al Congreso Anti-fascista que organiza Acción Democrática Internacional.

3 de febrero de 1942

Sra. Gutman del Sub Comité de Damas informa que para pagar los lavaderos está organizando un *cocktail party* en el Hotel Reforma y pide colaboración de personas del Comité Central. Se comisiona a Wallerstein, Shimanovich, Wolfowitz, Mitrani, Pappo, Jerade, Washawer, Mayer, Maizel y Dultzin además del Dr. Fastlicht, Rubinstein, Berebichez y Klachky.

25 de febrero de 1942

Mayer informa que continúan las gestiones para la descongelación de fondos con la cooperación del Lic. Antonio Luna Arroyo.

24 de marzo de 1942

El Sr. Mayer informa que ya ha sido entregado el memorándum del Departamento de Crédito a la Secretaría de Hacienda.

19 de mayo de 1942

Como miembros de la Comisión de Antidifamación se ratifica a León Béhar, P. Drucker, A. Fastlicht, T. Maizel, W. Mayer, G. Shimanovich, A. Wallerstein y Sam Wishniak.

2 de junio de 1942

Legalización del Comité Central para cuyo efecto se nombra a una comisión compuesta por los Sres. Berbichez, Dultzin, Lisker, Maizel y Mayer.

9 de junio de 1942

Wolfowitz informa que junto con el Sr. Mayer visitó al ministro británico con respecto a la tragedia del Struma y que la plática fue muy cordial y se reanudaron las relaciones entre el Comité Central y la embajada.

30 de junio de 1942

El Sr. Berebichez propone llevar a cabo una velada luctuosa en memoria de las víctimas israelitas de los pogromos nazis en Polonia. Se nombra una comisión formada por Berebichez, Adler, Frumin, Mayer, Mitrani y Wiener.

28 de julio de 1942

Transmar, S.A. pide que el Comité Central haga una investigación minuciosa sobre las actividades de dicha compañía, en virtud de los rumores sobre deslealtad a la democracia que hay contra ella. Se nombra una comisión investigadora consistente de los Sres. W. Mayer, E. Pappo y G. Shimanowich, con facultades e instrucciones de hacer una investigación muy minuciosa e informar el resultado al Comité Central, hecho que se comentará por escrito a la compañía Transmar, S.A.

El Dr. Fasticht informa que dos hijos del Sr. W. Mayer han ingresado a las fuerzas armadas inglesas para luchar contra el Eje y esto origina un aplauso unánime de la asamblea.

18 de agosto de 1942

La Sociedad Acción Democrática Internacional invita al Comité Central a su junta antinazi-fascista, asisten los Sres. Berebichez y Mayer.

8 de octubre de 1942

Nombramiento de delegados del Comité Central en los órganos directivos del Congreso y en el Consejo Israelita Interamericano. Se nombra al Sr. Wolfowitz. Representantes en el Comité Administrativo del Congreso Judío Mundial: Sres. Mitrani y Sam Wishniack, suplentes: Sres. Drucker y Mayer. Representantes en el Congreso Judío Mundial: Sres. Dultzin y Fastlicht. El Sr. Wolfowitz declara que la afiliación del Comité Central al Congreso Judío Mundial no representa compromiso económico alguno, sino moral.

22 de septiembre de 1942

Se comisiona a los Sres. Mitrani y Mayer para que entrevisten al Presidente de la Cruz Roja Mexicana, pidiendo que insista ante el Presidente de la Cruz Roja Internacional a fin de que los israelitas tengan el trato de prisioneros de Europa, como lo indica el cable del Congreso Judío Mundial.

29 de septiembre de 1942

El Sr. Mayer se entrevistó con el Lic. Quijano, Presidente de la Cruz Roja Mexicana, para que se envíe un cable a la Cruz Roja Internacional pidiendo su intervención a favor de los israelitas deportados de Europa, para que sean tratados por los nazis como prisioneros de guerra.

3 de noviembre de 1942

Debate acerca del interés de la visita de Wise y Goldman. Se comenta acerca de la importancia de formar en México un Comité Especial que represente al Congreso Judío Mundial. Dultzin, Mayer, Wishniak y Lisker opinan que el Comité Central tome la representación oficial del Congreso Judío Mundial. Maizel se opone diciendo que este organismo no debe crear otra representación en México y propone desligarse de éste por completo. Berebichez opina lo contrario, pero dice que éste no debe inmiscuirse en asuntos de México. Fastlicht y Shimanovich dicen que se debe crear un organismo autónomo.

29 de diciembre de 1942

El Congreso Judío Mundial envía sus razones por las que aprueba la Conferencia Interamericana en México y pide se tome la decisión definitiva. Se acepta la propuesta para llamar primero a una asamblea de representantes de todas las sociedades israelitas el 14 de enero. Se toma nota que el Dr. Fastlicht fue electo Presidente del Sub Comité del Congreso Judío Mundial y el Sr. Mayer Secretario General.

2 de febrero de 1943

Comisiones permanentes en el Comité Central: Comisión Antidifamación, Sres. Béhar, Wolfowitz, Maisel, Shimanovich, Sacal y Mayer. Sub Comité del Congreso Judío Mundial, Sres. Wolfowitz, Mitrani, Dultzin, Fastlicht, Sol Wishniak, Drucker y Mayer.

16 de febrero de 1943

Informa el Sr. Mayer en nombre del Sub Comité del Congreso Judío Mundial que la Sociedad Proisraelitas Poloneses pidió instrucciones sobre la plática que debía tener con el General Sikorsky y Retinger, su Secretario Particular, que hicieron declaraciones antisemitas contra los israelitas poloneses, que la sociedad citada informó directamente al Congreso Judío Mundial en Nueva York sobre el particular y que se pidió la renuncia de Retinger. Wolfovitz agrega que el Sub Comité creyó que él no debía entrevistar al General Sikorsky pero pidió que sólo hiciera una aclaración favorable a los israelitas. Sonabendt dice que ahora el asunto interesa a toda la comunidad y el Comité Central debe intervenir porque Retinger dijo que los judíos llevaban negocios sucios y agregó que al pedir se incluyera de 25 a 30 de judíos en la totalidad de los refugiados que vinieron a México, por el acuerdo polaco-mexicano, esto originó la respuesta antisemita del General Sikorsky y que Retinger dio al periódico *Excélsior*.

13 de abril de 1943

Se lee un cable del Congreso Judío Mundial informando que el gobierno de Suiza está dispuesto a aceptar a diez mil niños israelitas de Europa a condición de que los gobiernos americanos garanticen que recibirán a esos niños después de la guerra. Informa el Secretario Ejecutivo que, por instrucciones del Presidente, el caso fue entregado a la Sra. Knopfmacher. Informa luego el Sr. Mayer que él, en unión de dicha Sra., entrevistó a la Sra. Carmen Otero Gama, la que indicó que era imposible siquiera tocar este punto, ya que está contra las leyes del país y que se podrían perder también las visas ya obtenidas para niños refugiados. Se discute el asunto y finalmente se comisiona a los Sres. Béhar, Maizel y Mitrani, a fin de que entrevisten al Lic. Fabela pidiendo por su conducto una entrevista con el Presidente de la República y estudien ampliamente el asunto.

22 de junio de 1943

Comisión ProHospital compuesta por Sres. Oscar Stern, L. Deutsch: 1) Cuando el Comité Central declare por escrito que acepta encargarse de la construcción del hospital, el Comité Asistente entregará su dimisión al Comité Central; 2) Ars Medici y la Menorá opinan que el Comité Central debe tomar esta responsabilidad; 3) Se aconseja recurrir a un plebiscito en la comunidad; 4) El Dr. Deutsch dice que un hospital con 150 camas costaría un millón de pesos, incluyendo la instalación interna; 5) Por votación del Comité Central se acepta la construcción del hospital y se nombra una comisión pro hospital: H. Grunstein, Dr. A. Fastlicht, Tuvia Maizel, W. Mayer, Victor Mitrani y Sol Wishniak. Debe presentar un plan concreto de actividades.

3 de agosto de 1943

Grunstein informa que recibió otra carta de Santa Rosa diciendo que hubo otros ataques antisemitas por parte de los refugiados no judíos; en vista de ello el Comité Central recomienda se hagan las gestiones necesarias para liberar del campo a todos los citados refugiados. Béhar dice que hay riesgos porque fuera del campo no podrán dedicarse a ninguna actividad remunerada y serán una carga para la comunidad, debiendo ser el Comité Central responsable ante Gobernación. Dice el Lic. Rubin que el Secretario de la Legación Polone-

sa, el Sr. Weszylowsky, no quiso comprometerse, que no habría consecuencias futuras si se tomara esa actitud. Dice Frumin que bajo la dirección de Zaidman se formó otro Comité Pro-Refugiados y que está en contacto directo con Mayer Chontkowsky, quien prometió obtener autorización de Gobernación para sacarlos. Con respecto a Santa Rosa, propone Wolfowitz que una comisión del Comité Central vaya a León, Guanajuato, a fin de investigar el asunto y después tomar decisiones. Se nombra a los Sres. León Dultzin, W. Sonabendt y A. Wolfowitz para ir a Santa Rosa.

Solicitud del Comité ProDamnificados del Paricutín pidiendo ayuda. Se comisiona a Mayer y Pappo para que investiguen la seriedad del comité.

14 de septiembre de 1943

Se aprueba que los Sres. Mitrani y William Mayer representen al Comité Central ante Acción Democrática Internacional.

9 de noviembre de 1943

En virtud de que en varias ciudades importantes del país faltan Sub Comités del Comité Central se acuerda que los directivos que hacen viajes fuera de la capital se encarguen de crearlos encargándose al Sr. Mitrani las ciudades de Orizaba, Córdoba y Veracruz, al Sr. Maizel, Monterrey y al Sr. Klachky Pachuca, al Sr. Mayer Chihuahua y al Sr. Mitrani Oaxaca.

7 de diciembre de 1943

El Congreso Judío Mundial invita a una comisión a la Conferencia Judía Universal que tendrá lugar en marzo en Nueva York; irán Mayer, Mitrani, Sam Wishniak. Mitrani pide se escriba a Nueva York y se recomiende a un sefaradita, uno de habla alemana y dos ashkenazies.

28 de marzo de 1944

El Dr. A. King y el Sr. Lisker dicen que será una lástima abandonar la empresa de la construcción del hospital israelita después del esfuerzo invertido. Se llega al siguiente acuerdo: que el Sub Comité ProHospital en el seno del Comité Central termine a la brevedad posible la elaboración del proyecto para la construcción del hospital, que se llame luego a una junta de un grupo de personas dispuestas a dedicarse a esta labor y someter a su juicio el proyecto. Si de esta reunión se logra formar un grupo capaz de continuar la realización del trabajo, el Comité Central devolverá el asunto del hospital a su Comité originario. Se nombra a la última comisión ProHospital, que consta de los Sres. A. Fastlich, G. Shimanovich, W. Mayer, Mitrani, H. Grunstein, y T. Maizel, que se encarga de dicho problema.

(Nota: Por falta de pago del impuesto predial, el terreno en que se iba a construir el hospital pasó a ser propiedad de la Ciudad de México y se convirtió en el parque Pascual Ortiz Rubio, que se encuentra en la colonia del Valle, en la avenida Félix Cuevas, entre las calles de Amores y Gabriel Mancera).

25 de abril de 1944

Inauguración de la guardería infantil construida por la Sección Femenina. Se nombra a Wolfowitz, Mayer, Wallerstein, Mitrani y Frumin para asistir.

26 de diciembre de 1944

Mayer informa a la directiva la disolución del Comité Proisraelitas Mexicanos.

18 de febrero de 1947

Escaso éxito tuvo la junta del Delegado del Congreso Judío Mundial, Sr. Camilo Honig, con los miembros del Comité del Congreso Judío Mundial en México. Resulta que sólo asistieron cuatro personas: la Sra. Grete Katz, William Mayer, A. Rosenfeld y el Dr. Paul Drucker, Presidente del Comité y, en calidad de observador, el Presidente del Comité Central acompañado del Secretario Ejecutivo.

26 de octubre de 1948

Dultzin informa que el Sub Comité del Congreso Judío Mundial quedó reorganizado con las siguientes personas: M. Cajuc, I.Z. Berebichez, Paul Drucker, Y. Austriak, T. Resnikoff, A. Wolfowitz, A. Fastlicht, G. Shapiro, L. Dultzin, J. Mogyoros, J. Frumin, Idel Epstein, J. Warman, A. Shabot, Richard Mayer, Manuel H. Weissman, G. Shimanovich, F. Flashner, León Feldman, William Mayer, M. Eckestein y S. Feldman; se reservaron dos lugares para representantes sefaradíes y dos para representantes damasqueños. El ejecutivo quedó integrado por Berebichez (Presidente), Cojuc (Vicepresidente) y un sefaradí; Frumin (Secretario) y Drucker (Secretario de Finanzas).

Recibiendo refugiados en Veracruz (reminiscencia de Willie)

Solían llegar a Veracruz barcos con judíos alemanes que tenían pasaportes y permisos para salir de Alemania. En una de las páginas de su pasaporte tenían una “J” mayúscula para indicar que eran judíos. El Comité Central me envió a Veracruz el día anterior a la llegada de uno de esos barcos que por casualidad traía algunos parientes míos. Encontré en los portales de Veracruz a un agente de migración, que había conocido muy bien en Nogales, Sonora, de apellido Almada, que me había ayudado en algunas ocasiones a cruzar la frontera americana de ida y vuelta. Al verme me dijo: “¿Qué hace usted aquí Sr. Mayer?” Le contesté que antes de decírselo fuéramos a tomar una cerveza. “Si es de Orizaba yo la pago y si es de Hermosillo la paga usted”. “Hecho”, me dijo. Ya tomando la cerveza inquirió: “Ahora dígame a qué viene”. “Quiero que tenga usted la bondad de que me deje acompañarlo mañana cuando revise los papeles de los pasajeros que vienen a México” —le contesté— “que no hablan español y yo puedo servirle de intérprete del alemán. Además vienen unos parientes míos”.

En el barco nos sentaron ante una mesa, sobre cubierta, y el agente dijo enseguida que no podía dejar bajar a tierra si no ponían en el Consulado Alemán una garantía indicando que podían volver a Alemania, aunque como es natural, ninguno de aquellos viajeros tenía la menor intención de regresar a Alemania, cuya entrada le sería prohibida de todos modos. Entonces le dije al agente, el Sr. Almada, que yo llevaría los pasaportes personalmente a la oficina del Cónsul Alemán. Este señor me conocía desde hacía tiempo y éramos amigos, aunque nuestros países estaban en guerra. Al saber de lo que se trataba guiñó un ojo y yo le eché una sonrisa y me dijo

inmediatamente: “Voy a visar los pasaportes garantizando que pueden regresar a Alemania”, y ya no hubo más dificultades para que desembarcaran.

Un mes después volví a ver al mismo Sr. Almada quien me dijo: “¿Cómo está Sr. Mayer, ya espera usted a más parientes?” “No, señor, esta vez no son parientes”. Pero es el caso que pasamos por la misma pantomima de antes. Autorizó a los viajeros desembarcar sin más dificultades, con mucha satisfacción del Comité Central.

Comentarios

Willie hizo varios viajes a Veracruz a recibir a refugiados, hasta que dejaron de llegar barcos por la ocupación alemana de Francia.

El Sr. Hans Bettelman, Cónsul Alemán en Veracruz, que también trabajaba en la ferretería Sommer Hermann y Cía., estaba casado con la hermana de los amigos de Willie, Roberto y Alfredo Palazuelos. Adicionalmente era compañero rotario. Cuando México le declaró la guerra a Alemania, por el hundimiento de dos barcos petroleros mexicanos, Bettelman fue internado en el fuerte de Perote junto con los demás alemanes prominentes y, por amistad de los hermanos Palazuelos con el Presidente Ávila Camacho, obtuvo permiso de residir en Puebla sin autorización de salir de esa ciudad hasta que terminara la guerra.

Una vez que los refugiados bajaban de su barco, había el problema de alojarlos hasta que pudieran ser trasladados a México. Este problema lo resolvieron los hermanos Palazuelos y sus familias y parientes, quienes tuvieron el maravilloso gesto de recibir a muchos de ellos en sus hogares y a otros en viviendas que acondicionaron en la ciudad.

En 1957 un fuerte sismo sacudió la Ciudad de México, destruyendo muchos edificios, entre ellos el de la agencia aduanal de Alfredo Palazuelos en la colonia Roma. Un buen día se presentó ante dicho Alfredo Palazuelos un antiguo refugiado y le entregó un cheque en blanco, diciéndole que lo llenara con la suma que necesitara para reconstruir su edificio.

Los señores Rubén Mazal, Miguel Palacci, y el que habla, nos sentimos profundamente agradecidos por la distinción de que se nos ha hecho objeto, al entregarnos estos pergaminos en premio del modesto trabajo que hemos dedicado a favor de la Logia.

Deseo distraer su atención por unos momentos para examinar los motivos de los hombres, con ocupaciones sobradas, ya que los tres tenemos nuestras operaciones comerciales, también prestamos parte de nuestro tiempo y esfuerzo a asuntos de la comunidad.

Desde luego, puedo asegurarles que no es con algún afán de notoriedad. Tampoco es para obtener alguna recompensa material. Ni siquiera esperábamos la satisfacción infinita que hemos recibido esta tarde.

Voy a tratar, pues, de exponer en unos breves instantes los motivos que mueven, no solamente a nosotros, sino a muchos elementos de nuestra colonia, para interesarse vivamente por los problemas de la comunidad.

El hombre es un ser sociable. No sólo trata de satisfacer sus propios instintos de conservación y velar por la felicidad de sus queridos. Tiene un horizonte más amplio y piensa en su pueblo, en la humanidad. Nosotros (y hablo ahora de todos los israelitas aquí presentes), no nos podemos ocupar de actividades políticas, y por política entiendo la ciencia de gobernar, por razones que no hace falta mencionar.

Cuando de pocos años a esta parte ha renacido una ola de rencores, de odio y de calumnias contra los judíos, un deber elemental nos obliga a defendernos, por todos los medios a nuestro alcance, de los ataques injustificados. Todos y cada uno de nosotros debemos, con nuestro tiempo, con nuestros esfuerzos, con nuestros recursos morales y materiales, y dentro de la capacidad de cada uno, ayudar a combatir a ese odio, creado por hombres malvados, que se llama antisemitismo, y que está degradando a grandes sectores de la humanidad.

El momento actual que estamos viviendo no es nuevo en la historia de Israel. Viene repitiéndose desde hace siglos. Hace tres mil años, desde Egipto, desde Babilonia, venimos sufriendo persecuciones. Los grandes imperios que diezmaban a los judíos ya han desaparecido, pero el pueblo de Israel se mantiene intacto, como no se tiene otro ejemplo en la historia, afianzado sólo en su fe y sus tradiciones. ¿Quién tiene memoria de los hombres, de los que fueron victimarios de judíos en los albores de la historia? Pues, de igual modo, cuando el Tercer Reich habrá tomado el mismo camino de los imperios desaparecidos, nadie se acordará del nombre de la bestia humana que se llama Hitler, y los judíos seguirán habitando la tierra.

Hay que ser orgulloso de ser judío, y eso lo digo para la juventud israelita. Biológicamente no hay pueblos inferiores ni superiores. Lo que hace grandes a los pueblos es su capacidad mental y física, su resistencia, su fe y sus buenos sentimientos. La historia pasada de Israel es la mejor garantía de un brillante porvenir.

Por esto, señores, los judíos conscientes se sienten animados, obligados, cada uno en su esfera, a trabajar por la defensa y el vencimiento de Israel.

5 agosto 1943

Congreso Judío Mundial
330 West 42nd Street,
New York. N.Y.

Estimados correligionarios:

Con motivo de la próxima Conferencia Judía Americana, cuyo objeto será el de unificar a todos los judíos de los Estados Unidos para que adopten una sola plataforma política en relación con los vitales problemas de nuestro pueblo en la actualidad y en la posguerra, suplicamos al Congreso Judío Mundial transmita, en nuestro nombre, y en el de todos los judíos residentes en México, a los que representamos, un mensaje de felicitación, así como nuestros buenos deseos para el éxito de las deliberaciones y resultados de dicha Conferencia.

La Comunidad Judía de México, aunque pequeña en número, pero muy activa y llena de buena voluntad y de un espíritu de alta responsabilidad por los destinos del pueblo, se ha unificado desde hace varios años en el seno del Comité Central Israelita de México y éste, a su vez, se ha adherido al Congreso Judío Mundial, a fin de acelerar la unificación total de nuestro pueblo y de apoyar el único órgano político representativo que tenemos. Celebramos el hecho de que posteriormente otras comunidades judías de la América Latina hayan seguido nuestro ejemplo, formando representaciones centrales que, al igual que nosotros, están adheridas al Congreso Judío Mundial.

Siempre hemos esperado con ansia el día en que el Judaísmo de Norteamérica, el más fuerte núcleo que tenemos y que lleva una enorme responsabilidad histórica por el destino actual y futuro de todo nuestro pueblo, sea unificado y adopte una plataforma política y medidas prácticas para ayudar a resolver nuestros problemas como pueblo y esperamos que, una vez unidos nuestros hermanos de la gran República norteamericana, haya la posibilidad de formar un organismo judío mundial, en unión de todas las comunidades judías libres del mundo, como genuino y único representante de todo nuestro pueblo para la conferencia de paz, finalidad por la que siempre ha abogado el Congreso Judío Mundial.

Deseando éxito a la Asamblea, y en espera de que se logre la unificación del Judaísmo americano y mundial, nos es grato suscribirnos de ustedes,

F r a t e r n a l m e n t e,
COMITÉ CENTRAL ISRAELITA DE MÉXICO

Tewia Maizel,
Srío. General.

POR EL SUB COMITÉ DEL CONGRESO JUDÍO MUNDIAL EN MÉXICO

Víctor Mitran
Presidente

William Mayer
Secretario